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ßáëîêîÀÊÎÎ "Çàùèòà è ïîääåðæêà
ãðàæäàíñêèõ ïðàâ è èíèöèàòèâ"

íà Àëòàå

6 ìàÿ 2010 ãîäà ïðåäñåäàòåëü ïàðòèè
«ßÁËÎÊÎ» Ñåðãåé Ìèòðîõèí âûñòóïèë ñ
îáðàùåíèåì ê Ïðåçèäåíòó Ðîññèè Äìèò-
ðèþ Ìåäâåäåâó:

«Òî, ÷òî ïîðòðåòû Ñòàëèíà êàê Ìàð-
øàëà Ïîáåäû íå ïîÿâèëèñü íà óëèöàõ

Ìîñêâû, — áîëüøîå äîñòèæåíèå íàøåãî
ãðàæäàíñêîãî îáùåñòâà. «ßÁËÎÊÎ» àê-
òèâíî ó÷àñòâîâàëî â ýòîé êàìïàíèè. Â
ïåðâîì æå çàÿâëåíèè ìû ñêàçàëè, ÷òî
ñòàëèíñêèõ ïîðòðåòîâ ñðåäè ïðàçäíè÷íî-
ãî óáðàíñòâà ìîñêîâñêèõ óëèö è ïëîùà-
äåé íå áóäåò. Îäíàêî ðàçìåùåíèå óæå
ïîäãîòîâëåííîé òîòàëèòàðíîé àãèòàöèè â
ìîñêîâñêèõ ìóçåÿõ è îáùåñòâåííûõ öåíò-
ðàõ çàñòàâëÿåò åùå ðàç âåðíóòüñÿ ê ýòî-
ìó âîïðîñó.

Íå íàäî ëãàòü è îáúÿâëÿòü âûâåøè-
âàíèå ïëàêàòîâ, ïðè÷èñëÿþùèõ Ñòàëèíà
ê òâîðöàì Ïîáåäû, ïðîñâåòèòåëüñêîé
àêöèåé. Ýòî ðàñòèðàæèðîâàííûå íà ñðåä-
ñòâà ãîðîäñêîãî áþäæåòà, òî åñòü íà äåíü-
ãè ìîñêâè÷åé, àãèòàöèîííûå ìàòåðèàëû,
ïðîïàãàíäèðóþùèå èçâðàùåííóþ ñòàëèí-
ñêóþ âåðñèþ èñòîðèè.

Ïîáåäà — äîñòèæåíèå íàðîäà, îïëà-
÷åííîå íàðîäíîé êðîâüþ, ìèëëèîíàìè
æèçíåé. Ýòè æèçíè îòäàíû íå çà Ñòàëè-
íà è åãî ïàëà÷åñêóþ ñèñòåìó, à çà ñòðàíó,

ÑÒÀËÈÍÈÇÌ ÍÅ ÏÐÎÉÄÅÒ!

çà æèâøèõ â íåé ëþäåé, çà áóäóùèå ïîêî-
ëåíèÿ, â òîì ÷èñëå è çà íàøå.

Êàòàñòðîôà 1941 ãîäà — ëó÷øåå òîìó
äîêàçàòåëüñòâî. Çà äåñÿòèëåòèÿ áåçðàç-
äåëüíîãî ãîñïîäñòâà ñòàëèíñêî-áîëüøå-
âèñòñêàÿ ñèñòåìà íå ñìîãëà íè ïðåäîòâ-

ðàòèòü âîéíó, íè ïîäãîòîâèòü ñòðàíó ê íà-
ïàäåíèþ âðàãà.

Òîëüêî ñàìîîòâåðæåííàÿ áîðüáà, êî-
òîðóþ íàðîäû íàøåé ñòðàíû ïîâåëè çà
ñâîå Îòå÷åñòâî, ñìîãëà îñòàíîâèòü, à çà-
òåì è îáðàòèòü âñïÿòü ôàøèñòñêîå íàøå-
ñòâèå.

Íå ñóùåñòâîâàíèå íàðîäîâ ÑÑÑÐ, ãå-
íîöèä êîòîðûõ Ñòàëèí óñòðîèë ïóòåì êîë-
ëåêòèâèçàöèè è ìàññîâûõ ðåïðåññèé, à
ñîõðàíåíèå ñîáñòâåííîé æèçíè è ñîá-
ñòâåííîé âëàñòè áûëè ãëàâíûì ìîòèâîì,
ïîáóæäàâøèì Èîñèôà Äæóãàøâèëè íå
òîëüêî ñîïðîòèâëÿòüñÿ ôàøèñòàì, íî è
ïðèíîñèòü áåññìûñëåííûå æåðòâû çà
ñ÷åò òåõ æå ñàìûõ íàðîäîâ, ïðåæäå âñåãî
— ðóññêîãî.

Íå ñëó÷àéíî ñðàçó ïîñëå âîéíû ðàç-
âåðíóëñÿ íîâûé âèòîê æåñòî÷àéøèõ ðåï-
ðåññèé, îáúåêòîì êîòîðûõ ñòàë íàðîä-
ïîáåäèòåëü, ñèëû è ìóæåñòâà êîòîðîãî
ñèñòåìà áîÿëàñü. Ñòðåìÿñü ïðèïèñàòü
âñå çàñëóãè ñåáå, ñòàëèíñêàÿ ñèñòåìà ñî-

çíàòåëüíî ïðèíèæàëà ìàñøòàá íàðîäíî-
ãî ïîäâèãà, â ðàçû çàíèæàëà ïîòåðè, êà-
ðàëà ïîïûòêè ãîâîðèòü î öåíå ïîáåäû è
òðàãåäèè íàðîäà. Èçâåñòíàÿ ñåãîäíÿ
âñåì òðàãè÷åñêàÿ è ïðîíçèòåëüíàÿ ïåñ-
íÿ «Âðàãè ñîæãëè ðîäíóþ õàòó» áûëà ïðè
Ñòàëèíå çàïðåùåíà äëÿ èñïîëíåíèÿ.

Ïëàêàòû ñî Ñòàëèíûì — ãåíåðàëèñ-
ñèìóñîì Ïîáåäû — ýòî áåççàñòåí÷èâàÿ
è öèíè÷íàÿ ïðîïàãàíäà òîé âåðñèè èñòî-
ðèè, â êîòîðîé íå ðàçðåøàåòñÿ ïåòü î òðà-
ãåäèè ïîáåäèòåëåé, â êîòîðîé âñå ïëåí-
íûå ïðèðàâíåíû ê ïðåäàòåëÿì, â êîòî-
ðîé ïðåñåêàåòñÿ ëþáàÿ ïîïûòêà óñîì-
íèòüñÿ â ðîëè Ñòàëèíà êàê îðãàíèçàòîðà
Ïîáåäû.

Ìû ñ÷èòàåì ñâîèì äîëãîì ïåðåä ïàâ-
øèìè è æèâûìè Ïîáåäèòåëÿìè áîðîòü-
ñÿ ïðîòèâ òàêèõ ïîïûòîê.

Ìû óâåðåíû, ÷òî ïðÿìîå, ÷åòêîå, îôè-
öèàëüíîå âûðàæåíèå îòíîøåíèÿ ê òàêî-
ãî ðîäà äåéñòâèÿì ÷èíîâíèêîâ — äîëã ñå-
ãîäíÿøíåãî ãîñóäàðñòâ à è åãî ãëàâû.

Ìû ïðèçûâàåì Ïðåçèäåíòà ÐÔ äàòü,
íàêîíåö, æåñòêóþ îôèöèàëüíóþ îöåíêó
ñòàëèíñêîé ñèñòåìå è åå «ïðèìàçûâà-
íèþ» ê Âåëèêîé Ïîáåäå — íå â èíòåðíå-
òîâñêîì áëîãå, íå â èíòåðâüþ, à â îáðà-
ùåíèè ê íàöèè.

Âíå çàâèñèìîñòè îò ýòîãî ìû áóäåì
ïðîäîëæàòü áîðüáó ïðîòèâ ðåàáèëèòàöèè
ñòàëèíèçìà è ñâîåãî äîáüåìñÿ».

7 ìàÿ 2010 ãîäà Äìèòðèé Ìåäâåäåâ
â èíòåðâüþ ãàçåòå «Èçâåñòèÿ» îò-
êëèêíóëñÿ íà ïðèçûâ. Îí ñêàçàë: «Åñòü
àáñîëþòíî î÷åâèäíûå âåùè — Âåëèêóþ
Îòå÷åñòâåííóþ âîéíó âûèãðàë íàø íàðîä,
íå Ñòàëèí è äàæå íå âîåíà÷àëüíèêè, ïðè
âñåé âàæíîñòè òîãî, ÷åì îíè çàíèìàëèñü.
Äà, èõ ðîëü áûëà, áåçóñëîâíî, î÷åíü ñå-
ðüåçíîé, íî â òî æå âðåìÿ âîéíó âûèãðà-
ëè ëþäè öåíîé íåèìîâåðíûõ óñèëèé, öå-
íîé æèçíè îãðîìíîãî êîëè÷åñòâà ëþäåé.

×òî êàñàåòñÿ ðîëè Ñòàëèíà, åå ìîæ-
íî îöåíèâàòü ïî-ðàçíîìó. Êòî-òî ñ÷èòàåò,
÷òî ðîëü Âåðõîâíîãî ãëàâíîêîìàíäóþùå-
ãî áûëà ÷ðåçâû÷àéíîé, êòî-òî ñ÷èòàåò, ÷òî
ýòî íå òàê. Âîïðîñ íå â ýòîì, à â òîì, êàê
ìû â öåëîì îöåíèâàåì ñàìó ôèãóðó Ñòà-
ëèíà. Åñëè ãîâîðèòü î ãîñóäàðñòâåííîé
îöåíêå, î òîì, êàê îöåíèâàåòñÿ Ñòàëèí
ðóêîâîäñòâîì ñòðàíû â ïîñëåäíèå ãîäû,
ñ ìîìåíòà âîçíèêíîâåíèÿ íîâîãî Ðîññèé-
ñêîãî ãîñóäàðñòâà, òî çäåñü îöåíêà î÷å-
âèäíàÿ — Ñòàëèí ñîâåðøèë ìàññó ïðå-
ñòóïëåíèé ïðîòèâ ñâîåãî íàðîäà. È íå-
ñìîòðÿ íà òî, ÷òî îí ìíîãî ðàáîòàë, íå-
ñìîòðÿ íà òî, ÷òî ïîä åãî ðóêîâîäñòâîì
ñòðàíà äîáèâàëàñü óñïåõîâ, òî, ÷òî áûëî
ñäåëàíî â îòíîøåíèè ñîáñòâåííîãî íàðî-
äà, íå ìîæåò áûòü ïðîùåíî. Ýòî ïåðâîå.

Âòîðîå. Ëþäè, êîòîðûå ëþáÿò Ñòàëè-
íà èëè íåíàâèäÿò Ñòàëèíà, èìåþò ïðàâî
íà ñâîþ òî÷êó çðåíèÿ. È òî, ÷òî ìíîãèå

âåòåðàíû, ëþäè ïîêîëåíèÿ ïîáåäèòåëåé,
õîðîøî îòíîñÿòñÿ ê Ñòàëèíó, — ýòî íå-
óäèâèòåëüíî. ß ñ÷èòàþ, îíè èìåþò íà ýòî
ïðàâî. Êàæäûé ÷åëîâåê èìååò ïðàâî íà
ñîáñòâåííûå îöåíêè. Äðóãîé âîïðîñ, ÷òî
òàêîãî ðîäà ëè÷íûå îöåíêè íå äîëæíû
âëèÿòü íà ãîñóäàðñòâåííûå îöåíêè. À ÿ
âàì åùå ðàç èõ âîñïðîèçâåë.

Ìíå êàæåòñÿ, èíîãäà ýòó òåìó «ïåðåêà-
÷èâàþò». Åñëè ãîâîðèòü îá îòíîøåíèè ê
Ñòàëèíó è íåêîòîðûì äðóãèì ðóêîâîäèòå-
ëÿì, òî è â 90-å ãîäû áûëî íåìàëî ïî÷èòà-
òåëåé ýòîãî ÷åëîâåêà, íî íèêòî íå ãîâîðèë
î ðåíåññàíñå ñòàëèíèçìà. À ñåé÷àñ âäðóã
çàãîâîðèëè. Äà, èñòîðè÷åñêèå ôèãóðû ìî-
ãóò ñòàíîâèòüñÿ îáúåêòîì îáîæåñòâëåíèÿ,
ïîêëîíåíèÿ. Èíîãäà ýòèì çàíèìàåòñÿ ìî-
ëîäåæü, îñîáåííî ìîëîäåæü «ëåâîé»
îðèåíòàöèè. Íî ýòî èõ äåëî, â êîíöå êîí-
öîâ. Õîòÿ, êîíå÷íî, äëÿ áîëüøèíñòâà ëþ-
äåé â ìèðå ôèãóðà Ñòàëèíà î÷åâèäíà, îíà
íå âûçûâàåò íèêàêèõ òåïëûõ ýìîöèé.

Íî íè â êîåì ñëó÷àå íåëüçÿ ãîâîðèòü î
òîì, ÷òî ñòàëèíèçì âîçâðàùàåòñÿ â íàø
ïîâñåäíåâíûé áûò, ÷òî ìû âîçâðàùàåì
ñèìâîëèêó, ÷òî ìû ñîáèðàåìñÿ èñïîëüçî-
âàòü êàêèå-òî ïëàêàòû, åùå ÷òî-òî äåëàòü.
Ýòîãî íåò è íå áóäåò. Ýòî àáñîëþòíî èñ-
êëþ÷åíî. È â ýòîì, åñëè õîòèòå, íûíåøíÿÿ
ãîñóäàðñòâåííàÿ èäåîëîãèÿ è ìîÿ îöåíêà
êàê ïðåçèäåíòà Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè.
Ïîýòîìó ÿ áû âñåãäà çäåñü îòäåëÿë ãîñó-
äàðñòâåííóþ îöåíêó îò ëè÷íûõ îöåíîê».

Öåðåìîíèÿ âîçëîæåíèÿ âåíêîâ è öâåòîâ ê Âå÷íîìó îãíþ
(Ñåðãåé Ìèòðîõèí è Ãðèãîðèé ßâëèíñêèé)

Â êàíóí 65-ëåòèÿ Ïîáåäû â Âåëèêîé Îòå÷åñòâåííîé âîéíå â ñòðàíå
ñ íîâîé ñèëîé àêòèâèçèðîâàëèñü ñòàëèíèñòû, êîòîðûå âîçæåëàëè èñ-
ïîëüçîâàòü ñèìâîë Ïîáåäû äëÿ îáåëåíèÿ èìåíè Ñòàëèíà. Ñòàëèí — ýòî
÷åëîâåê, ïðè êîòîðîì â ÃÓËÀÃå, áóäó÷è ðåïðåññèðîâàííûìè, ïîãèáëî
áîëåå 2,5 ìèëëèîíà íàøèõ ñîîòå÷åñòâåííèêîâ, â òîì ÷èñëå ïî÷òè
15 òûñÿ÷ æèòåëåé Àëòàéñêîãî êðàÿ.

Ïåðçèäåíò ÐÔ Äìèòðèé Ìåäâåäåâ

19–20 àïðåëÿ 2010 ã. â Ìîñêâå ïðè
ñîòðóäíè÷åñòâå àïïàðàòà óïîëíîìî÷åí-
íîãî ïî ïðàâàì ÷åëîâåêà â Ðîññèéñêîé
Ôåäåðàöèè è Åâðîïåéñêîãî Ñîþçà ñî-
ñòîÿëàñü ìåæäóíàðîäíàÿ êîíôåðåí-
öèÿ, â êîòîðîé ïðèíÿëè ó÷àñòèå ÷ëåíû
îáùåñòâåííûõ íàáëþäàòåëüíûõ êîìèñ-
ñèé èç ñóáúåêòîâ ÐÔ, ïðåäñòàâèòåëè àï-
ïàðàòà óïîëíîìî÷åííîãî ïî ïðàâàì
÷åëîâåêà â ÐÔ è àíàëîãè÷íîé ñòðóêòóðû
ðÿäà ðåãèîíîâ Ðîññèè, ÷ëåíû Îáùå-
ñòâåííîé ïàëàòû Ðîññèéñêîé Ôåäåðà-
öèè è âûñîêîïîñòàâëåííûå ëèöà èç
ðîññèéñêèõ ïðàâîîõðàíèòåëüíûõ îðãà-
íîâ (Ìèíèñòåðñòâà þñòèöèè, ÌÂÄ, Ãåíå-
ðàëüíîé ïðîêóðàòóðû, ÔÑÁ, ÔÑÈÍ Ðîñ-
ñèè), à òàêæå Ìèíîáðíàóêè.

Ñ ïðèâåòñòâåííûì ñëîâàì ê ó÷àñòíè-
êàì êîíôåðåíöèè îáðàòèëèñü Ôåðíàíäî

Âàëåíñóýëà Ìàðñî, ãëàâà äåëåãàöèè Åâ-
ðîïåéñêîãî Ñîþçà â Ðîññèè, Âëàäèìèð
Ëóêèí, óïîëíîìî÷åííûé ïî ïðàâàì ÷åëî-
âåêà â ÐÔ, è Ñåðãåé Êàòûðèí, çàìåñòè-

òåëü ñåêðåòàðÿ Îáùåñòâåííîé ïàëàòû
Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè.

Â ïåðâûé äåíü ðàáîòû êîíôåðåíöèè
òàêæå âûñòóïèëè: Ëþäìèëà Àëåêñååâà,
ðóêîâîäèòåëü ñòàðåéøåé ïðàâîçàùèòíîé
îðãàíèçàöèè â Ðîññèè — Ìîñêîâñêîé Õåëü-
ñèíêñêîé ãðóïïû, Ìàðèÿ Êàííàáèõ, ÷ëåí
Îáùåñòâåííîé ïàëàòû ÐÔ, Âàëåðèé Áîð-
ùåâ, ïðåäñåäàòåëü ÎÍÊ, ã. Ìîñêâà, Âàëå-
ðèé Áàçóíîâ, çàìåñòèòåëü íà÷àëüíèêà óï-
ðàâëåíèÿ àïïàðàòà óïîëíîìî÷åííîãî ïî
ïðàâàì ÷åëîâåêà â ÐÔ, Ïåòÿ Íåñòåðîâà,
íà÷àëüíèê îòäåëà Ñåêðåòàðèàòà Åâðî-
ïåéñêîãî êîìèòåòà ïî ïðåäóïðåæäåíèþ
ïûòîê (ÅÊÏÏ), Àíäðåé Áûêîâ, íà÷àëüíèê
îòäåëà ÌÂÄ, Âëàäèìèð Çàòîíñêèé, çàì.
íà÷àëüíèêà óïðàâëåíèÿ ÔÑÈÍ, Ñåðãåé Òà-
ðàêàíîâ, íà÷àëüíèê óïðàâëåíèÿ Ãåíå-
ðàëüíîé ïðîêóðàòóðû ÐÔ, Ìàðê Ãîëüäìàí,

ïðåäñåäàòåëü ÎÍÊ Ëèïåöêîé îáëàñòè,
Ìàðê Êóïåðìàí, ïðåäñåäàòåëü ÎÍÊ Ñàõà-
ëèíñêîé îáëàñòè, Àëåêñàíäð Ãîí÷àðåíêî,
ïðåäñåäàòåëü ÎÍÊ Àëòàéñêîãî êðàÿ, è äð.

Âî âòîðîé äåíü ðàáîòû êîíôåðåíöèè
åå ó÷àñòíèêè ðàáîòàëè â ñåêöèÿõ. Ïî çà-
âåðøåíèè êîíôåðåíöèè âñå åå ó÷àñòíè-
êè ïðèíÿëè è ïîäïèñàëè îáðàùåíèå ê ðó-
êîâîäñòâó Ðîññèè — ïðåçèäåíòó Äìèòðèþ
Ìåäâåäåâó, ïðåäñåäàòåëþ ïðàâèòåëüñòâà
Âëàäèìèðó Ïóòèíó, ïðåäñåäàòåëþ Ãîñó-
äàðñòâåííîé äóìû Áîðèñó Ãðûçëîâó,
ïðåäñåäàòåëþ Ñîâåòà ôåäåðàöèè Ñåð-
ãåþ Ìèðîíîâó è ñåêðåòàðþ Îáùåñòâåííîé
ïàëàòû ÐÔ Åâãåíèþ Âåëèõîâó, íàïðàâëåí-
íîå íà ðàñøèðåíèå âîçìîæíîñòåé ÷ëå-
íîâ ÎÍÊ ïî êîíòðîëþ çà ñîáëþäåíèåì
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Окончание на стр. 3.
Оплачено из средств избирательного фонда кандидата в депутаты Алтайского краевого Законодательного Собрания по одномандатному избирательному округу № 24 Гончаренко Александра Ильича.

БОРОТЬСЯ И НЕ СДАВАТЬСЯ!
— Александр Ильич, что привело вас, врача, в по-

литику и в правозащитную деятельность?
— Уже почти пятнадцать лет я занимаюсь обще-

ственной и правозащитной деятельностью. Почему? Это 
вопрос личного плана. Есть такое хорошее выражение: 
«Если вы не хотите заниматься политикой, то политика 
займется вами». Однажды так произошло и со мной. 
Кроме того, видимо, есть люди с развитым чувством 
справедливости. Таким меня сделали мои родители, 
светлая им память. Это чувство справедливости не дает 
мне спокойно относиться к ситуациям, когда нарушаются 
права порой совершенно незнакомых людей. Именно оно 
и привело меня к правозащитной деятельности. 

Я с детства не любил «номенклатурщиков» и «при-
способленцев». Так называл мой отец породу людей, 
склонных к болтовне и карьеризму. Он был уважаемым 
человеком в Топчихинском районе. Работал агрономом 
на родной земле. Шел по жизни прямо: работал честно, 
не расталкивал коллег локтями, не унижался перед на-
чальством. В 1977 году его не стало. Погиб нелепо — в 
поле, от удара молнии. От него я, видимо, и унаследовал 
упорство и целеустремленность. 

Сегодня в нашей стране быть правозащитником — са-
мое неблагодарное дело. Власть их не любит и всячески 
пытается запугать либо оказать на них административное 
давление.

Например, 29 декабря 2007 года в больнице, где я 
проработал почти 9 лет заместителем главного врача по 
лечебной работе, вдруг была сокращена эта должность 
(и такое сокращение было только в одном из сорока ле-
чебных учреждений Барнаула). Через год эта должность 
была восстановлена, но уже без меня. 

— Чем занимается ваша организация?
— Сегодня актуальны проблемы в жилищно-комму-

нальной сфере, и мы всегда готовы обратиться с за-
просами по поводу нарушений в работе управляющих 
компаний, помочь жильцам провести общее собрание 
(чтобы определиться с платежами за капремонт, по дру-
гим значимым вопросам) или создать ТСЖ. 

Но мы готовы не только помочь отстоять коллективные 
права, но и работать по индивидуальным обращениям. 
Уже более десяти лет в возглавляемой мною обществен-
ной организации и в региональном отделении партии 
«ЯБЛОКО» работает бесплатная юридическая консуль-
тация, в которую за правовой помощью ежегодно об-

ращается 300–500 человек. На сегодняшний день это не 
такая уж частая услуга, когда человек на безвозмездной 
основе может получить квалифицированную консуль-
тацию юриста по злободневным для него проблемам. 
Были случаи, когда мы представляли интересы граждан 
в суде. К сожалению, не всем смогли помочь: не хватало 
полномочий, да и сами законы зачастую против человека. 
Наш опыт показывает, что лишь каждому пятому удается 
реально помочь.

Иногда нарушения прав человека носили массовый 
характер, и тогда, чтобы защитить их права, мне с мои-
ми товарищами приходилось организовывать массовые 
митинги. Так было в 2005 году, когда в Госдуме приняли 
закон о монетизации.  Закон был принят в таком виде, что 
в результате наших стариков стали просто выбрасывать 
из трамваев, и мы были вынуждены, чтобы защитить их, 
вывести на митинг 6 февраля почти 4 тысячи человек. 

Так было, когда в декабре 2006 года в крае резко по-
дорожал социальный проездной билет, и я был вынуж-
ден написать открытое письмо губернатору Александру 
Карлину, а в январе 2007 года мы вывели на площадь 
Советов около 5 тысяч человек. Так было в августе 2007 
года, когда пришлось взять на себя ответственность за 
организацию и проведение митинга по проблемам, свя-
занным с уплотнительной застройкой в Барнауле.

— Насколько эффективны массовые акции про-
теста?

— К сожалению, и они не всегда эффективны. Если 
в 2005 году нам удалось защитить отдельные права наи-
более незащищенных групп населения: инвалидов, пен-
сионеров, «чернобыльцев», то после январского митинга 
2007 года реакция была неоднозначной. Если мэр Бийска 
тогда изыскал всем пенсионерам компенсацию стоимости 
социального проездного билета, то в Барнауле админи-
страция не пошла навстречу митингующим. А августов-
ский митинг 2007 года не позволил спустить на тормозах 
дело заместителя мэра г. Барнаула Игоря Перемазова, и 
в результате он лишился своего «хлебного» места. 

 Хочу сказать, что борьба за права граждан не ограни-
чивается только митингами, митинг — это крайняя мера. 
Более эффективно защищать интересы своих земляков 
через разработку справедливых законов в краевом За-
конодательном Собрании и проведение контроля за 
деятельностью краевой администрации. И если меня из-
берут депутатом, я смогу продолжить свою общественную 
деятельность еще более эффективно.

ВСЕгДА НА зАщИТЕ ВАшИх ПРАВ!

Биографическая справка: 
гончаренко Александр Ильич – кандидат медицин-

ских наук, правозащитник, председатель Алтайского 
краевого регионального отделения партии «ЯБЛОКО», 
руководитель краевой общественной организации «За-
щита и поддержка гражданских прав и инициатив», пред-
седатель Общественной наблюдательной комиссии 
Алтайского края по осуществлению общественного 
контроля за обеспечением прав человека в местах при-
нудительного содержания, с 2004 по 2012 год — член 
Комиссии по вопросам помилования Алтайского края, 
с 2005 года — главный редактор газеты «За права 
человека на Алтае». 

Лауреат премии Московской Хельсинкской группы в 
области защиты прав человека за 2011 год, награжден 
общественным орденом Святого Александра Невского 
III степени. В 2012 г. за активное участие в работе 
комиссии по вопросам помилования ему объявлена благо-
дарность Губернатора Алтайского края А.Б. Карлина.

17 августа 2014 года правозащитной краевой общественной организации «защита и 
поддержка гражданских прав и инициатив» исполнилось 13 лет. Журналист нашей газеты 
побеседовал с ее председателем, известным в крае политиком и общественным деятелем 
Александром гончаренко.

Уважаемые избиратели!
С того момента, как я был зареги-

стрирован в качестве вашего кандидата 
в депутаты, прошло менее месяца, но 
уже за столь небольшой кусочек времени 
со многими из вас мне удалось познако-
миться. Кто-то из вас приходил ко мне на 
личный прием; кто-то звонил на горячий 
телефон по номеру 62-95-96, он у нас 
практически не умолкает в будни с 9.00 до 
20.00, а в субботу с 9.00 до 13.00; с кем-то я 
встречался в ходе проведения с моими по-
мощниками ежедневных пикетов, нас легко 
было заметить по палаткам, окрашенным в 
красно-зеленные цвета партии «ЯБЛОКО», 
а с кем-то из вас я беседовал по вечерам 
во дворе вашего дома в ходе импровизиро-
ванных собраний жильцов. Кто-то написал 
мне на e-mail: yabloko_altay@mail.ru или на 
мои странички в соцсетях: в «Однокласс-
никах», «Фейсбуке» и «вКонтакте». 

Выражаю признательность всем жи-
телям нашего округа за теплые слова и 
поддержку. 

Работа кандидата, а затем и депутата 
не должна состоять только из слов под-

держки и одобрения, во многих поступив-
ших от вас наказах и обращениях есть 
конкретные вопросы и проблемы, требу-
ющие экстренного моего вмешательства 
и как кандидата в депутаты, и как право-
защитника.  В большинстве обращений — 
боль и обида на чиновников и работников 
управляющих компаний. 

Всем обратившимся я пытаюсь помочь. 
Так, по факту обращения жителей 

дома № 242 по ул. Антона Петрова, во 
дворе которого (на детской площадке)  
регулярно в утреннее время собираются 
лица со сниженным социальным статусом 
и распивают спиртные напитки, нецензур-
но бранятся, мусорят, мной направлено 
обращение на имя начальника УМВД 
России по г. Барнаулу с просьбой пре-
сечь нарушение общественного  порядка,  
взяв под особый контроль ситуацию в 
микрорайоне. Аналогичное обращение в 
полицию направлено и в защиту граждан, 
проживающих на Павловском тракте, 76, 
76а, 66, 60в. Они ежедневно вынуждены 
от автобусной остановки «Мастерские» 
добираться до дома по тропинке через 

кусты мимо гаражей. В вечернее и ночное 
время там постоянно собираются пьяные 
компании, мат, случаются драки. 

В интересах жителей дома № 96 (ул. 
Попова), которые предъявляли претензии 
к управляющей компании ДЕЗ № 1 Ленин-
ского района, отказавшейся предоставлять 
информацию собственникам жилья, тем 
самым нарушая Постановление Прави-
тельства РФ от 23.09.2010 № 731, мной 
направлен запрос руководству этой компа-
нии с требованием раскрыть для жителей 
дома, следующую информацию:

— показания по общедомовым при-
борам учета электроэнергии, холодной и 
горячей воды, суммарные показания всех 
индивидуальных приборов учета (включая 
начисления по нормативу для собственни-
ков, не имеющих приборов учета либо не 
передавших показания) электроэнергии, 
холодной и горячей воды,  а также по-
казания приборов учета вышеуказанных 
ресурсов всех нежилых помещений сум-
марно по данному адресу, за май, июнь и 
июль 2014 года;

— отчет по доходам от провайдеров, 

указать количество и название всех про-
вайдеров, номер и дату договора аренды 
общедомового имущества провайдерами, 
суммы ежемесячных платежей;

— отчет за последние 5 лет о проведе-
нии капитального ремонта многоквартир-
ного дома, какие виды работ выполнялись, 
с приложением копии сметы, а также 
остаток по счету на капитальный ремонт. 

В эту же управляющую компанию на-
правлено обращение о необходимости 
проведения ремонта внутридомовой до-
роги  домов №№ 20 и  22 по ул. шукшина.

Руководству ООО «ДЕЗ-2 Ленинского 
р-на г. Барнаула» предложено проинфор-
мировать о том, почему в домах №№ 245 
и 254 по ул. г. Исакова не проводится 
ремонт детских площадок.

В целях защиты жилищных и комму-
нальных прав граждан, проживающих в      
домах №№ 200, 202, 205, 250, 256 по ул. 
Антона Петрова, № 77 по ул. Малахова, 
№№ 16 и 60 по ул. Островского, №№ 55 
и № 59 по ул. Попова, № 76а по Павлов-
скому тракту, № 12 по ул. Бабуркина,  

РАБОТАю ДлЯ ВАС! Ваши права нарушены? Вам есть куда обратиться!
Телефон общественной приемной партии «ЯБЛОКО»
(руководитель – Гончаренко Александр Ильич):
e-mail: yabloko_altay@mail.ru



КАК ПРАВИлЬНО ПОЖАлОВАТЬСЯ
Работа управляющих компаний имеет много спра-

ведливых нареканий: непонятно, откуда берутся огром-
ные цифры по ОДН (общедомовым расходам на свет и 
воду); не проводится обрезка ветхих деревьев, которые 
вот-вот рухнут от малейшего ветерка, а тем более 
при ураганных порывах; постоянно собираются допол-
нительные платежи с жильцов, несмотря на строчки в 
квитанциях о текущем ремонте… Почти в каждом доме 
накопится немало подобных жалоб. Многие обращаются 
с соответствующими просьбами и претензиями в свои 
ЖЭКи  и ДЕЗы. И часто в ответ слышат: разберемся, 
сделаем. А воз и ныне там… 

Чтобы сдвинуть дело с мертвой точки, надо со 
знанием дела подойти к составлению претензий, жалоб, 
исков и других обращений. В этой связи дадим несколько 
советов.

1 Все претензии, жалобы, иски, обращения должны 
быть только письменными. И обязательно должны 

составляться в двух экземплярах. Один экземпляр обяза-
тельно остается у вас.

2 Для контроля сроков ответа на ваше обращение 
вы должны подать его сами или послать по почте 

заказным письмом с уведомлением о вручении. В первом 
случае вы обязательно регистрируете его в организации, 
куда обращаетесь. Для этого на вашем экземпляре ста-
вятся: входящий номер, дата регистрации, штамп органи-
зации, Ф.И.О., должность и подпись лица, зарегистриро-
вавшего документ. При отправке по почте вы посылаете 
один экземпляр и сохраняете уведомление о вручении.

3 Само обращение составляется с соблюдением 
норм делопроизводства. В правом верхнем углу 

— адрес и название организации, куда вы обращаетесь, 
должность, фамилия и инициалы руководителя (если вы 
их знаете, а если нет — просто укажите: «руководителю»). 
Затем также в правом верхнем углу указываете, от кого 
следует жалоба (ваши Ф.И.О. и адрес). Потом, отступив 
на одну строку, пишете посередине: «Жалоба» («Пре-
тензия», «Обращение» и др.). Далее с новой строки из-
лагаете описание проблемы (чем конкретнее, тем лучше), 
по возможности старайтесь сослаться на законы и норма-
тивные акты. В заключение четко сформулируйте список 
требований, которые вы выдвигаете (какие действия вы 
ждете от организации, в которую обращаетесь). В конце 

обращения напишите: «На основании ст. 4 Закона РФ 
«Об обжаловании в суде решений, нарушающих права и 
свободы граждан» прошу в месячный срок дать ответ о 
принятых мерах по устранению нарушений моих прав».

4 В конце обращения обязательно распишитесь и 
укажите дату.

5 Обращаться вначале лучше в нижестоящее уч-
реждение, обжалуя возможное бездействие в вы-

шестоящих инстанциях. То есть с обращениями (жалобами) 
лучше обращаться в свою управляющую компанию (ТСЖ). 
Если же управляющая организация не реагирует на ваши 
письменные обращения или вы не согласны с полученным 
ответом, вы можете обратиться с жалобой на действия 
(бездействие) управляющей организации в Государствен-
ную жилищную инспекцию (ГЖИ), приложив копию своего 
обращения и ответа управляющей компании. А если не 
получили ответа от ГЖИ в срок (в течение месяца), вы 
можете обратиться с жалобой на действия (бездействие) 
инспекции в прокуратуру, приложив копии своей переписки 
с управляющей компанией и ГЖИ. Адреса и телефоны 
Государственной жилищной инспекции и районных проку-
ратур г. Барнаула приведены в этом выпуске нашей газеты.

ОТСТАИВАЕМ СВОИ ПРАВА В СфЕРЕ ЖКх

Главным политическим событием этой осени в крае, 
безусловно, станут выборы губернатора. Впервые за 
десять лет определять, кто возглавит Алтайский край, 
предстоит самим жителям. Уже сам этот факт таит интригу. 
Вдруг, соскучившись по всенародным выборам главы реги-
она, жителя края примут активное участие в голосовании 
и проголосуют не так, как ожидает власть.

Безусловно, за время правления Александра Богдано-
вича Карлина в крае было сделано немало положительного. 
Например, в каждом городе и районе края отремонтирован 
или построен крупный объект социальной сферы (школа, 
больница, спортзал) по краевой программе «75 х 75». Го-
раздо меньшее влияние на власть стал оказывать крупный 
капитал (ведь еще недавно в Барнауле фактически «тене-
вым главой» был известный бизнесмен Анатолий Банных).

 Но многие проблемы не решены: низкий уровень 
оплаты труда, высокие цены на жилье, постоянный рост 
квартплаты, проблемы с местами в детских садах… На-
верное, каждый из нас не задумываясь назовет еще не-
сколько злободневных тем. А ведь у губернатора было 
почти десять лет на их решение.

Не в пользу А.Б. Карлина играет отсутствие опыта 
личного участия в избирательных кампаниях (оба преды-
дущих срока он утверждался на должность депутатами, 
а не посредством всенародного голосования). То, что по 
телевизору и во многих СМИ только победные отчеты и 
рапорты, но нет разговора об актуальных проблемах края, 
— скорее минус, а не плюс. Начатая «кадровая чистка» 
(этим летом не стали продлеваться контракты со многими 
краевыми чиновниками), возможно, уже запоздала.

Соперники действующего губернатора менее извест-
ны, но не новички в политике. Кандидат от «Справедливой 
России» историк Олег Боронин, отказавшись от должности 
в партийном аппарате, уехал в родной район на «рас-
стрельное место» главы сельсовета. И в этой ипостаси 
вроде преуспел. Кандидат от ЛДПР Андрей Щукин — ми-
тинговый оратор, который по искрометности фраз если и 
уступит своему партийному вождю, то совсем немного. 
Кандидат от КПРФ Сергей Юрченко прошел путь от про-
тестных митингов в Рубцовске до депутатского кресла в 
Москве. Наконец, от партии «Зеленые» выдвинут  Вла-
димир Кириллов.  

Среди пяти претендентов на губернаторское кресло 
фаворитом выглядит кандидат от «Единой России» — 
нынешний глава региона Александр Карлин. И почти 
наверняка при голосовании он наберет больше голосов, 
чем соперники. Однако, чтобы победить, ему надо набрать 
более 50% голосов. А это сделать не так-то просто. А во 
втором туре, как показывает практика, действующему 
главе очень сложно преодолеть сопротивление оппонен-
та, как бы ни был велик первоначальный разрыв. Ведь 
соперник, вышедший во второй тур, становится как бы 
единым кандидатом от всех, кто устал от застоя во власти 
и надеется на перемены к лучшему. И это дарит выборам 
очень серьезную интригу. Насколько она реализуется, во 
многом зависит от активности избирателей: чем больше 
наших земляков придет голосовать, тем непредсказуемей 
будет сюжет губернаторской гонки.

Наряду с выборами губернатора 14 сентября будут 
выбирать и трех депутатов краевого Законодательного 
собрания (довыборы по «освободившимся» округам). Два 
округа расположены в сельских районах края, один – на 
части территории Ленинского и Индустриального районов 
г. Барнаула. По барнаульскому округу № 24 выдвинуто 
пять кандидатов. Большинство из них уже имеют непо-
средственное отношение к депутатской деятельности. От 
«Справедливой России» выдвинут действующий депутат 
Барнаульской городской Думы — предприниматель Дми-
трий Аганов, от ЛДПР — Евгения Боровикова, уже шесть 
лет работающая помощником депутата АКЗС, от КПРФ — 
Александр Калашников, давно работающий с депутатом 
Марком Козловским (и не только по партийной линии:  
А. Калашников также возглавляет фирму по мытью подъ-
ездов «Уют», соучредителем которой являлся как раз  
М. Козловский; подробнее — http://altapress.ru/
story/115616). Возможно, если их деятельность известна 
избирателю и запомнилась с положительной стороны — 
это даст им определенные шансы. 

Отметим, что перечисленные выше депутаты избира-
лись по партийным спискам. Партийному списку «Яблока» 
в свое время не удалось преодолеть «заградительный» 
барьер, зато его лидер Александр Гончаренко, благодаря 
личной активной общественной деятельности, не раз был 
близок к победе на округе. Так, в 2008 году на выборах 

в Барнаульскую городскую Думу он уступил всего 200 
голосов будущему главе города Людмиле Зубович. 

Возможно, именно Александр Гончаренко станет на 
округе основным соперником для кандидата от «партии 
власти» — ректора АлтГТУ Александра Ситникова. 
Кандидат от «Единой России», безусловно, уважаемый 
в научной среде человек. Однако, тот факт, что он руко-
водит крупным учреждением, имеет и обратную сторону: 
оставит ли столь серьезная основная работа время для 
работы на округе, на прием избирателей, подготовку в их 
интересах обращений и запросов? В любом случае по вы-
борам депутатов, как и по выборам губернатора, заранее 
ничего не решено. И все зависит только от активности и 
волеизъявления самих жителей.

Андрей ИЛЬИЧЁВ

Общественная наблюдательная ко-
миссия (ОНК) Алтайского края по осу-
ществлению общественного контроля за 
обеспечением прав человека в местах 
принудительного содержания работает в 
крае с 2008 года, когда, признавая важность 
независимого контроля в учреждениях уго-
ловно-исполнительной системы, в полиции, 
других «закрытых» организациях, Государ-
ственная Дума РФ приняла одноименный 
закон. В каждом субъекте РФ были созданы 
подобные общественные комиссии.

За период ее работы в крае было 
осуществлено свыше 350 инспекций вы-
шеназванных учреждений. По результатам 
посещений и обращений комиссией подго-
товлено около 2000 ходатайств, запросов 
и актов. В российском правозащитном 
сообществе сложилось мнение об ОНК 
Алтайского края как об одной из наиболее 
эффективных комиссий.

Материально-техническое обеспече-
ние работы комиссии ложится на сами 
общественные организации, чьи пред-
ставители вошли в ОНК. Тем не менее 
в соответствии с федеральным законом 
органы государственной власти субъектов 
Российской Федерации могут оказывать 
финансовую поддержку общественным 
наблюдательным комиссиям. Зарплату 
члены ОНК не получают, работая на 
общественных началах. В большинстве 

субъектов РФ региональная власть выде-
ляет помещение под офис, обеспечивает 
транспортом, расходными материалами и 
связью. В нашем регионе такой поддержки 
не оказывается. 

В текущем году ОНК Алтайского края 
попыталась получить грант на поддерж-
ку этой деятельности через участие в 
конкурсе социально значимых проектов 
губернатора Алтайского края. Заявку по-
давала общественная организация «За-
щита и поддержка гражданских прав и 
инициатив», члены которой составляют 
почти половину численности комиссии. 
Запрашиваемая материальная поддержка 
(325 тысяч рублей за год, то есть менее 30 
тысяч рублей в месяц) предполагалась в 
основном на компенсацию затрат на ГСМ 
при осуществлении 143 посещений уч-
реждений, расположенных за пределами 
г. Барнаула.

После подачи документов в конкурсную 
комиссию председатель ОНК Александр 
Гончаренко встречался с ее председате-
лем и «политическим» вице-губернатором 
Виталием Снесарем. Вице-губернатор 
заверил руководителя ОНК, что понимает 
важность поддержки работы комиссии. 
Несмотря на это среди 70 победителей 
конкурса (которым будет оказана помощь 
на общую сумму более 18 миллионов ру-
блей, выделенных Москвой) общественной 

организации «Защита и поддержка граж-
данских прав и инициатив» не оказалось.

Выскажем предположение, что не-
желание команды губернатора помогать 
комиссии, вероятно, связано с тем, что 
она в большинстве своем состоит из чле-
нов оппозиционной партии «ЯБЛОКО», 
а возглавляет комиссию лидер краевых 
«яблочников» Александр Гончаренко. Если 
это так, то жаль, что становление обще-
ственного контроля в крае зависит от поли-
тических симпатий краевого руководства.

Несмотря на отсутствие поддержки 
от краевых властей, Общественная на-
блюдательная комиссия Алтайского края 
будет продолжать работу по осуществлению 
общественного контроля за обеспечением 

прав человека в местах принудительного со-
держания. Более того, общественные акти-
висты с большим энтузиазмом готовы были 
бы распространить подобную деятельность 
и на другие сферы — например, жилищно-
коммунальное хозяйство и здравоохране-
ние. Однако действующий федеральный за-
кон предоставляет общественникам прямые 
полномочия по контролю только в «закры-
тых» учреждениях. Поэтому деятельность 
«открытых» учреждений (к которым, как ни 
странно, относятся, к примеру, управляющие 
компании) приходится контролировать через 
обращения в прокуратуру и другие органы 
государственного надзора.

ОНК Алтайского края, 11 июля 2014 г.

Окончание на стр. 4.

ВыБОР ЕСТЬ ВСЕгДА!

КРАЕВАЯ ВлАСТЬ ОТКАзАлА В ПОДДЕРЖКЕ ОБщЕСТВЕННОй КОМИССИИ

ТРЕБУЕТСЯ ВАшА ПОМОщЬ!!!
Известный барнаульский художник-дизайнер Александр Кальмуц-
кий в течение трех лет болен тяжелым заболеванием и нуждается  
в постоянном дорогостоющем лечении.

Всем, кто готов помочь, сообщаем его банковские реквизиты:
Лицевой счет № 40817810802000348668 
Банк-получатель: Отделение  № 8644, ОАО «Сбербанк России»
БИК: 040173604, ИНН: 7707083893, КПП: 220202001
Получатель: Кальмуцкий Александр леонидович
Контактный телефон жены (Елены Викторовны) 8-963-502-8425

НИКОГДА НЕ СДАВАЙСЯ



№ 171, 173, 251 по ул. г. Исакова, я об-
ратился в Государственную жилищную 
инспекцию с просьбой организовать вы-
ездную проверку изложенных в обращении 
фактов, выдать предписание о выполне-
нии необходимых мероприятий и работ 
по устранению нарушения и проведения 
перерасчета коммунальных платежей, 
установки сроков их исполнения и привле-
чения виновных лиц к административной 
ответственности. 

Помимо этого, по наиболее вопиющим 
случаям нарушения прав собственников 
жилья были направлены обращения на 
имя прокурора Алтайского края Якова 
Хорошева.

В интересах защиты прав жителей 
дома № 152 по ул. Антона Петрова ряду 
управляющих компаний и теплоснабжа-

ющей организации (ООО «БТСК») мной 
предложено в досудебном порядке устра-
нить выявленные нарушения. 

Для включения в программу по про-
ведению работ по восстановлению цирку-
ляции горячего водоснабжения домов по 
ул. Антона Петрова, 250 и ул. Попова, 
96 направлено обращение в городской 
комитет по энергоресурсам и газификации.

По грубым нарушениям прав собствен-
ников (ул. г. Исакова, 173)  готовим судеб-
ные иски к управляющим организациям.

Приходится защищать не только жите-
лей тех или иных домов, но и отдельных 
граждан. Так, например, в адрес руководи-
теля краевого управления соцзащиты мной 
направлено обращение о рассмотрении  
просьбы пенсионерки Антонины Перме-
чевой о присвоении ей звания «Ветеран 

труда», а Вячеславу Виноградову — стату-
са лица, пострадавшего от радиационного 
облучения. 

Ко мне обращаются не только жители 
нашего округа, и я стараюсь всем оказать 
правозащитную помощь.  Например, в за-
щиту интересов Ларисы Беребердиной, 
проживающей в доме по ул. Исакова, 244, 
где в течение нескольких лет протекает  
кровля как раз над ее квартирой, что при-
водило к возгоранию электропроводки и 
обрушению штукатурки, подготовлено мое 
обращение в Государственную жилищную 
инспекцию и в краевую прокуратуру, так 
как на все ее обращения в управляющую 
компанию она получала только отписки. 

Подготовлено обращение в комитет 
по дорожному хозяйству, благоустройству, 
транспорту и связи г. Барнаула по ремонту 
проезжей части и тротуара, что у школы  
№ 131 (ул. Антона Петрова, 218) и у шко-
лы № 102 (Павловский тракт, 68), увели-
чения освещенности в темное время суток 
у дома № 224 по ул. Антона Петрова.

В интересах участников ансамбля ве-
теранов  «Калина красная» я обратился к 
главе администрации г. Барнаула Савин-
цеву И.П. с просьбой рассмотреть вопрос о 
безвозмездном предоставлении ансамблю 
постоянного помещения для репетиций. 
Помимо этого, мной в адрес Савинцева 
И.П. было направлено обращение о не-
обходимости проведения капитального 
ремонта здания и стадиона школы № 111 
(ул. гущина, 177).

По просьбе жителей дома № 224 по ул. 
Антона Петрова, дети которых посещают 
детский сад № 160 (ул. Антона Петрова, 
232), направлен запрос в городской коми-
тет по образованию по вопросу проведения 
ремонта и установки пластиковых окон. 
Аналогичное обращение было подготов-
лено по коллективной жалобе родителей, 
дети которых посещают детский сад  
№ 179 (ул. шукшина, 14).

ВСЕгДА НА зАщИТЕ ВАшИх ПРАВ!
Ваш Александр Гончаренко

НАВЕСТИ ПОРЯДОК!
— Какие еще вопросы являются для 

вас приоритетными?
— Сегодня в серьезной законодательной 

корректировке нуждается здравоохранение. 
В этой сфере я отработал четверть века. 
Хочу сказать, что, к сожалению, проблем 
здесь очень много. Часто права человека 
как пациента попросту не реализуются и 
практически ничем не защищены. Будучи 
членом Комиссии по правам человека, 
я готовил справку для администрации 
губернатора, которая проливала свет на 
реальное положение дел в сфере краевого 
здравоохранения. К сожалению, указанные 
в ней проблемы не стали предметом для 
дальнейшей работы администрации. Очень 
часто больной подвергается незаконным 
поборам в лечебных учреждениях. Суще-
ствует определенный раскол в среде самих 
медицинских работников, с которыми весьма 
жестко поступили, когда увеличили зарплату 
одним и совершенно забыли о других. Это 
привело к тому, что все теневые механизмы, 
которые нарушают права пациента, только 
усилились. 

Другой важной проблемой является 
ситуация с правами граждан в области 
жилищно-коммунальных услуг (ЖКУ). Мы 
в свое время предупреждали власть, что 
переход к 100%-й оплате ЖКУ не приведет 
к повышению качества самих услуг. Так и 
произошло.

Другим «подарком» для граждан стало 
принятие нового Жилищного кодекса РФ, 
который, в частности, перевалил на плечи 
собственников жилья — то есть граждан 
— ответственность за проведение капиталь-
ного ремонта в многоквартирных домах. В 
2006 году я выступил с инициативой по сбору 
подписей под требованием сохранить за го-
сударством и муниципалитетом обязанности 
произвести капитальный ремонт в домах, 
где он не был произведен до 1 января 2007 
года. Мы тогда собрали несколько тысяч 
подписей. Видимо, и сама власть поняла, 
что в этом вопросе, как говорится, дала 
маху. По распоряжению Президента РФ 
была создана государственная корпорация 
«Фонд содействия реформированию ЖКХ». 
Худо-бедно этот фонд проработал несколько 
лет, что позволило некоторым барнаульским 
многоквартирным домам отремонтировать 
кровлю, подвальное помещение, лифты, 
коммуникации (на это из федерального 
бюджета поступало более 70% затрат). Этот 
закон (№ 185-ФЗ), конечно, имел недостатки, 
но позволял проводить капремонт при не-
значительных собственных расходах.

Но в 2012 году депутаты Госдумы 
(где большинство из «Единой России», а 

представителей партии «ЯБЛОКО», к со-
жалению, там нет) изменили правила, и 
с декабря этого года гражданам придется 
дополнительно собирать на капитальный ре-
монт не менее 4,5–5,5 рубля за квадратный 
метр.  И в большинстве случаев они попадут 
в «общий котел», а когда дойдут до ремонта 
конкретных домов — большой вопрос.

Особо отмечу, что партия «ЯБЛОКО» 
предложила наложить запрет на введение 
новых платежей в ЖКХ на три года, про-
вести аудит всех монополистов, чтобы 
найти резервы для снижения тарифов. И 
эту позицию я готов отстаивать в краевом 
Законодательном Собрании.

—  Нередко сферу ЖКх г. Барнаула 
сотрясают и уголовные дела?

— По данным СМИ, был взят под стражу 
директор мусоровывозящей компании «Эко-
Град» Денис Сучков. Ранее г-н Сучков был 
руководителем барнаульской управляющей 
компании «Доверие». Мы с этим деятелем 
впервые столкнулись, когда в апреле 2012 
года   жители 33 многоквартирных домов на 
территории Железнодорожного и Октябрь-
ского районов города Барнаула получили 
сразу две квитанции на оплату коммуналь-
ных услуг. Одной из компаний, участвующих 
в выпуске вторых квитанций, было ООО УК 
«Управдом», которую возглавлял Сучков. 

У всех еще на памяти печально из-
вестная управляющая компания «Родной 
Барнаул». По версии следствия, управля-
ющая компания, фактическое руководство 
которой осуществлял депутат краевого 
Законодательного Собрания вначале от 
«Справедливой России», а затем от КПРФ 
Александр Мастинин, присвоила более  
12 миллионов рублей. Уже два года он скры-
вается от следствия.

По данным СМИ, под следствием 
длительное время находился и еще один 
депутат, правда, уже член фракции «Единая 
Россия», — Андрей Волков, чья предпри-
нимательская деятельность также связана 
с управлением эксплуатацией жилого и не-
жилого фонда в городе Барнауле.

Управляющие компании часто жалуются, 
что поступающих платежей им не хватает, 
но почему-то добровольно от обслуживания 
домов не отказываются. Надо наводить в 
этой сфере порядок.

— Вы много времени уделяли пробле-
ме формирования энерготарифов в крае 
и монополизации городской экономики…

— Это очень важное направление. По 
мнению Игоря Артемьева, руководителя 
Федеральной антимонопольной службы, 
половина инфляции в стране обусловлена 
деятельностью монополистов.

Однажды один из бывших гендиректо-
ров ОАО «Алтайэнерго» мне сказал, что за 
все фокусы с энерготарифами в конечном 
счете рассчитывается бабушка, которая на 
скромную пенсию пришла купить в магазин 
молочка и хлебушка. 

Мы положили много сил, когда пытались 
доказать, что в августе 2004 года тарифы на 
тепловую и электрическую энергию были 
повышены необоснованно. Мы подгото-
вили, я считаю, серию разгромных статей 
по этой проблеме, с красноречивыми до-
кументами и глубоким анализом. Поэтому в 
ноябре-декабре 2005 года с нашей подачи в 
крае работала Счетная палата Российской 
Федерации, которая выявила много злоупо-
треблений и недостатков в этой сфере. Воз-
можно, поэтому в 2006 году власть в крае не 
решилась поднять тарифы для населения. 
К сожалению, такого получается добиться 
не каждый год.

Что далеко ходить — можно привести 

и примеры роста цен в Барнауле, которые 
во многом обусловлены монополизацией.  
Несколько лет назад, в частности, нас 
особо интересовали вопросы повышения 
цен на хлеб в нашем городе. Два предпри-
ятия — Хлебозавод № 4 и «Русский хлеб» 
контролировали тогда более 80 процентов 
выпуска хлеба и диктовали свои цены. И 
пусть из-за слабости антимонопольного 
законодательства нам тогда не удалось до-
казать наличие картельного сговора между 
этими предприятиями, но наши действия 
вынудили монополистов более ответственно 
подходить к своей ценовой политике. 

БУДУщИЕ зАДАЧИ  
И МАлЕНЬКИЕ ПОБЕДы

— Какие еще вопросы для себя, как 
для будущего депутата, законодателя, 
вы считаете важными? 

— Помимо названных выше, считаю не-
обходимым заниматься вопросами закона 
о ветеранах труда, который необходимо 
сделать более справедливым; доступностью 
мест в детских дошкольных учреждениях; 
строительством в крае социального жилья; 
повышением детских пособий; работой 
программы «Безопасные дороги», пре-
дусматривающей для краевой столицы 
строительство наземных и подземных пере-
ходов, организацию парковок и др. Кроме 
этого, важно заниматься экологическими 
проблемами, в первую очередь нужна за-
конодательная защита наших ленточных 
боров от варварских вырубок и поддержка 
аграрно-промышленного комплекса. Ведь я 
сам из села, и все, что связано с селом, для 
меня небезразлично. 

 — Что вы больше любите — поэзию 
или прозу?

— В юности зачитывался историческими 
романами. Сейчас, к сожалению, времени 
читать художественную литературу ката-
строфически не хватает. Из поэтов, боюсь 
показаться неоригинальным, нравится твор-
чество Сергея Есенина, Марины Цветаевой 
и Александра Галича.

— Как поддерживаете физическую 
форму?

— Не хочется выглядеть несовремен-
ным, но бассейн, корт и тренажерный зал, 
к сожалению, не посещаю. Несмотря на то, 
что я окончил школу, славившуюся на весь 
край своими лыжниками и легкоатлетами, 
предпочтение в юности отдавал коллектив-
ным видам спорта — волейболу, футболу 
и хоккею и даже выступал на первенстве 

края за сборную Топчихинского района по 
волейболу. Летом физическую форму по-
зволяет поддерживать дача в садоводстве 
«Родник».  Работая на десяти сотках, всегда 
имеешь возможность осознать, что здоро-
вый дух может быть действительно только 
в здоровом теле.

— Что дает вам силы все эти годы 
продолжать свою деятельность?

— Во-первых, жизненный пример моих 
старших коллег по партийному и право-
защитному движению, таких как Григорий 
Явлинский и Валерий Борщев.

Во-вторых, маленькие победы. 
Например, удалось защитить права 

предпринимателя, представителя малого 
бизнеса Андрея Шамова, на которого «нае-
хала» милиция. Значит, уже не зря работаю. 

Поддержал в 2002 году инициативу сту-
дентов-историков, организовали в Барнауле, 
впервые за 90 лет, городской праздник, 
посвященный памяти наших земляков — 
героев Отечественной войны 1812 года, 
в результате которого в городе появилась 
улица имени Томского мушкетерского полка 
(в составе которого служили барнаульцы). 
В Томске, где полк формировался, нет, а 
у нас есть. Получается, и молодежь под-
держал, когда от их идеи городская власть 
отвернулась, и страничку славной истории 
края приоткрыл. 

Помог увековечить память о воинах-си-
биряках, участвовавших в прорыве блокады 
Ленинграда, значит, это нам когда-нибудь 
зачтется. 

Если в результате моего вмешательства 
по просьбе Уполномоченного по правам 
человека в Российской Федерации Вла-
димира Лукина в конфликтную ситуацию 
между краевой службой исполнения на-
казаний и матерями осужденных удалось 
найти компромиссное решение и прекратить 
голодовку женщин, а значит, и сохранить их 
здоровье, — считай, выполнил долг и право-
защитника, и врача.

Оказал посильную помощь в защите 
честного имени Юрия Налимова, которого 
незаконно пытались привлечь к уголовной 
ответственности, — почитай, вернул че-
ловеку веру в то, что и у нас иногда перед 
законом все равны.

Однажды мне один человек сказал, что 
наши публикации сняли с его глаз шоры и 
заставили посмотреть на нашу действитель-
ность глазами не подданного, а гражданина. 

Одним словом, 15 лет на защите прав 
граждан.

Беседовал Андрей Блем

Оплачено из средств избирательного фонда кандидата в депутаты Алтайского краевого Законодательного Собрания по одномандатному избирательному округу № 24 Гончаренко Александра Ильича.

Выборы в Алтайское краевое законодательное Собрание состоятся 14 сентября 2014 года

Окончание. Начало на стр. 1.

ВСЕгДА НА зАщИТЕ ВАшИх ПРАВ!

Уважаемый Александр Ильич!
... В строительстве гражданского обще-

ства в России большая роль принадлежит 
умению граждан защищать и отстаивать не 
только свои права, но и права других людей. 
Одним из таких, на мой взгляд, являетесь Вы 
и Ваши друзья.

Для того чтобы принцип «не граждане 
для государства, а государство для граждан» 
утвердился в нашей стране, мало продекла-
рировать его даже на самом высоком уров-
не. Нужна кропотливая ежедневная работа.

Удачи, терпения и успехов Вам в вашем 
нелегком, но важном деле.

Уполномоченный по правам человека  
в Российской Федерации В. П. Лукин

Опубликовано в газете «За права человека на 
Алтае» № 4 от 4 августа 2005 года.

ТАКИЕ ПОлИТИКИ НУЖНы ОБщЕСТВУ!

Россия сегодня, к сожалению, находится на пути ухода от 
гражданского общества. Действующая власть своим циничным 
поведением показывает, что все решается исключительно за 
счет денег и телефонного права. У меня большая надежда 
на российскую интеллигенцию — тех людей, которые  живут 
в регионах. Которые не променяли свое имя и взгляды на 
должности и деньги. К таким людям я смело могу причислить 
Александра Ильича Гончаренко, который не только долгие годы 
честно выполнял свой профессиональный врачебный долг, 
но и помогал людям защищать свои права, строить на Алтае 
гражданское общество. 

Считаю, что введение в отношении Александра Ильича фактического запрета на врачеб-
ную профессию в Алтайском крае есть месть властей предержащих за его деятельность, как 
настоящего правозащитника и оппозиционного демократического политика.

Мне приходилось бывать в Алтайском крае, видеть работу регионального отделения пар-
тии, отношение общественников и граждан к Александру Ильичу. На мой взгляд, он хороший 
организатор и авторитетный в крае политический деятель.

Уверен, что такие люди,  как Александр Гончаренко, крайне необходимы краевому Законо-
дательному Собранию.   

Доктор экономических наук, руководитель фракции партии «ЯБЛОКО» 
в Законодательном собрании Санкт-Петербурга Григорий Явлинский

РАБОТАю ДлЯ ВАС!
Окончание. Начало на стр. 1.
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заявление о совершении административного 
правонарушения по статье 7.22 КоАП «Нарушение 
правил содержания и ремонта жилых домов»

по адресу: г.Барнаул, ул._________, д.___, кв.___.
_____________________________________________

______________________________ 
(кратко суть проблемы — в двух-трех предложениях, 

например: летом 2014 года после дождей регулярно проте-
кает крыша над домом № __ по улице _______ г. Барнаула, 
затапливаются квартиры с __-го по __-й этаж, в част-
ности, квартиры № ___, ___, причиняется материальный 
ущерб состоянию жилых и общедомовых помещений)

Считаю, что управляющая организация нарушает нор-
мы Жилищного кодекса Российской Федерации, а также 
Правила и нормы технической эксплуатации жилищного 
фонда, поскольку в доме регулярно протекает кровля.

В соответствии с Приложением № 2 к Правилам и нор-
мам технической эксплуатации жилого фонда, утвержден-
ным Постановлением Госстроя № 170, протечки в отдель-
ных местах кровли должны устраняться в течение суток.

В силу требований статьи 162 Жилищного кодекса РФ 
по договору управления многоквартирным домом одна 
сторона (управляющая организация) по заданию другой 
стороны (собственников помещений в многоквартирном 
доме, органов управления товарищества собственников 
жилья либо органов управления жилищного кооператива 
или органов управления иного специализированного по-
требительского кооператива) в течение согласованного 
срока за плату обязуется оказывать услуги и выполнять 
работы по надлежащему содержанию и ремонту общего 
имущества в таком доме, предоставлять коммунальные 
услуги собственникам помещений в таком доме и пользу-
ющимся помещениями в этом доме лицам, осуществлять 
иную направленную на достижение целей управления 
многоквартирным домом деятельность.

Как следует из статьи 158 Жилищного кодекса, пун-
ктов 28 и 31 Правил содержания общего имущества в 
многоквартирном доме, утвержденных Постановлением 
Правительства РФ от 13 августа 2006 года № 491, в случае 
управления многоквартирным домом управляющей органи-
зацией бремя расходов на содержание общего имущества 
обязаны нести собственники помещений в этом многоквар-
тирном доме, причем размер причитающейся с них платы 
определяется решением общего собрания собственников 
с учетом предложений управляющей организации.

В свою очередь, требования и нормативы по содержа-
нию и обслуживанию жилого фонда определены Правила-
ми и нормами технической эксплуатации жилищного фон-
да, утвержденными Постановлением Государственного 
комитета РФ по строительству и жилищно-коммунальному 
комплексу от 27 сентября 2003 года № 170, которые за-
регистрированы в Министерстве юстиции РФ 15 октября 
2003 года за № 5176, опубликованы в «Российской газете» 
от 23 октября 2003 года № 214 и являются обязательными 

для исполнения управляющими организациями.
В названном документе перечислено, что именно 

должно включаться в содержание и техническое обслу-
живание дома, а также указаны параметры и условия, 
которым в целях безопасности людей и сохранности 
жилого дома в любом случае должны отвечать строи-
тельные конструкции этого дома независимо от желания 
собственников отдельных его помещений и включения 
ими соответствующих работ и услуг в договор с управля-
ющей компанией.

В соответствии со статьей 36 ФЗ «Технический регла-
мент о безопасности зданий и сооружений» безопасность 
здания или сооружения в процессе эксплуатации должна 
обеспечиваться посредством технического обслужива-
ния, периодических осмотров и контрольных проверок и 
(или) мониторинга состояния основания, строительных 
конструкций и систем инженерно-технического обеспе-
чения, а также посредством текущих ремонтов здания 
или сооружения.

Подпункт 4.1 пункта 2 статьи 44 Жилищного кодекса 
РФ наделяет общее собрание собственников помещений 
в многоквартирном доме правом принятия решения о 
текущем ремонте общего имущества.

Вместе с тем в силу пункта 2 статьи 162 Жилищного 
кодекса по договору управления многоквартирным домом 
одна сторона (управляющая организация) по заданию 
другой стороны (в данном случае — собственников поме-
щений в многоквартирном доме) в течение согласованного 
срока за плату обязуется оказывать услуги и выполнять 
работы по надлежащему содержанию и ремонту общего 
имущества в таком доме.

Президиумом Высшего арбитражного суда РФ в Поста-
новлении № 6464/10 от 29 сентября 2010 года было дано 
толкование норм российского законодательства по во-
просу проведения текущего ремонта общего имущества.

В частности в постановлении указывается: «системное 
толкование совокупности приведенных положений сви-
детельствует о том, что в статье 162 Жилищного кодекса 
имеются в виду лишь работы и услуги, оказываемые 
управляющей компанией сверх тех, которые в штатном 
режиме обеспечивают исполнение нормативных требо-
ваний к содержанию и эксплуатации дома.

Все текущие, неотложные, обязательные сезонные 
работы и услуги считаются предусмотренными в догово-
ре в силу норм содержания дома как объекта и должны 
осуществляться управляющими компаниями независимо 
от того, упоминаются ли в договоре соответствующие 
конкретные действия и имеется ли по вопросу необходи-
мости их выполнения особое решение общего собрания 
собственников помещений в доме.

Управляющие организации выступают в этих отноше-
ниях как специализированные коммерческие организации, 
осуществляющие управление многоквартирными домами 
в качестве своей основной предпринимательской дея-

тельности. Поэтому определение в договоре должного 
размера оплаты за предвидимое при обычных условиях, 
нормально необходимое содержание и текущий ремонт 
жилого дома с учетом его естественного износа является 
их предпринимательским риском».

Противоположное толкование законов — «пока общее 
собрание домовладельцев нужным количеством голосов 
не проголосует за необходимость какой-либо услуги и она 
не станет условием договора с соответствующим допол-
нительным финансированием за счет домовладельцев, 
управляющая компания такую услугу оказывать не обяза-
на», было признано Президиумом ВАС РФ неверным. Дан-
ная правовая позиция Президиума Высшего арбитражного 
суда Российской Федерации является общеобязательной.

В связи с вышеизложенным требую выполнить необ-
ходимые мероприятия и работы для устранения протечки 
кровли.

При обращении в государственную жилищную 
инспекцию последнюю фразу следует заменить 
следующей:

«На мое обращение по вышеизложенным фактам 
управляющая компания не предприняла необходимых 
мероприятий и работ по устранению протечки кровли. 
В связи с изложенным, на основании Постановления 
Правительства РФ от 26 сентября 1994 года № 1086 
«О государственной жилищной инспекции в Российской 
Федерации» и статьи 2 «Положения о Государственном 
жилищном надзоре», утвержденного Постановлением 
Правительства РФ № 493 от 11 июня 2013 года, прошу: 
организовать выездную проверку изложенных фактов и 
выдать предписание о выполнении необходимых меро-
приятий и работ, установить сроки их исполнения».

При обращении в прокуратуру окончание обраще-
ния будет звучать следующим образом:

«На мое обращение по вышеизложенным фактам 
управляющая компания не предприняла необходимых 
мероприятий и работ по устранению протечки кровли 
(ответы управляющей компании и Государственной жи-
лищной инспекции на обращение прилагаются). 

 В соответствии со статьей 28.4 КоАП РФ прокуратура 
имеет право возбудить дело о любом административном 
правонарушении. Нарушение лицами, ответственными за 
содержание жилых домов, правил содержания и ремонта 
жилых домов и (или) жилых помещений, образует состав 
административного правонарушения, ответственность за 
которое предусмотрена статьей 7.22 КоАП РФ. В связи с 
изложенным, на основании Постановления Правитель-
ства РФ от 26 сентября 1994 года № 1086 «О государ-
ственной жилищной инспекции в Российской Федерации», 
ФЗ «О прокуратуре РФ», ФЗ «О порядке рассмотрений 
обращений граждан РФ» прошу:

— организовать выездную проверку изложенных 
фактов; 

— выдать предписание о выполнении необходимых 
мероприятий и работ, установить сроки их исполнения; 

— возбудить административное производство по ста-
тье 7.22 КоАП РФ, установить виновных лиц и привлечь 
их к административной ответственности». 

При подготовке материалов данной полосы 
использовалась в том числе информация сайта 

http://roszkh.ru и брошюры И. Копкиной и А. Голова 
«Если в кране нет воды».

государственная жилищная инспекция Алтайского края
656031, г. Барнаул, ул. Крупской, 101, корпус 1, 
тел./факс  53-64-20,  giak@giak.ru.
Руководитель — Александр Андреевич Урбах.

Управление федеральной службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и благополучия человека по 
Алтайскому краю (Управление Роспотребназдора по Ал-
тайскому краю)
656056, г. Барнаул, ул. М. Горького, 28, 
тел. 66-54-27,  факс  24-99-59,
e-mail: mail@22.rospotrebnadzor.ru.
Руководитель — Салдан Игорь Петрович.

Алтайская краевая общественная организация «защита и 
поддержка гражданских прав и инициатив»
656031, г. Барнаул, ул. Молодежная, 68а, каб.105.
Председатель — Александр Ильич Гончаренко
 

Прокуратура ленинского района г. Барнаула
656039, г. Барнаул, ул. Советской Армии, 162,
тел. 44-14-56, 44-16-16.

Прокуратура Индустриального района г. Барнаула
656922, г. Барнаул, ул. Новосибирская, 1а,
тел. 31-09-65, e-mail:  industrial@prok.alt.ru 

Прокуратура Центрального района г. Барнаула
656056, г. Барнаул, ул. Л. Толстого, 17,
тел. 201-428, 201-511, e-mail:  central@prok.alt.ru 

Прокуратура Октябрьского района г. Барнаула
656038, г. Барнаул, пр. Комсомольский, 120,
тел. 66-95-94

Прокуратура Железнодорожного района г. Барнаула
656002, г. Барнаул, пр. Строителей, 4б,
тел.: 35-95-10.

Адреса и телефоны организаций, осуществляющих 
государственный и общественный жилищный надзор

ОТСТАИВАЕМ СВОИ ПРАВА В СфЕРЕ ЖКх
Окончание. Начало на стр. 2.

Уважаемые читатели!
Редакция принимает заявки на бес-

платную подписку и доставку газеты. 
Оформить бесплатную подписку 

на газету можно по адресу:  656031, 
г. Барнаул, ул. Молодежная, 68а, каб. 
105, по телефону 629-596 или е-mail:  
yabloko_altay@mail.ru. 

В этом номере мы приводим пример обращения с жалобами на протечку кровель — вопрос акту-
альный для многих многоквартирных домов.

 ЕСлИ ТЕЧЕТ КРышА…
Кровли многих барнаульских многоэтажек нуждаются в капитальном ремонте. К сожалению, федераль-

ный закон № 185, по которому жильцы оплачивали только 5% от сметной стоимости капитального ремонта, 
прекращает свое действие. Теперь за капитальный ремонт платить будут сами жильцы, причем фактически 
авансом за много лет вперед. Указанные изменения в законодательстве, выбор возможных форм отчисле-
ний на капремонт — тема отдельного вдумчивого разговора. И мы не раз поднимали ее на страницах нашей 
газеты. Однако можно добиться от управляющих компаний немедленных мер по устранению протечек, не 
дожидаясь много лет капитальных мероприятий.

Так, протечки крыши коммунальщики обязаны устранять немедленно. Это прописано в Приложении № 2 
к Правилам и нормам технической эксплуатации жилого фонда. По строке «Плата за содержание и ремонт» 
мы оплачиваем в том числе и эту работу. В Кодексе об административных правонарушениях есть даже статья 
7.22 «Нарушение правил содержания и ремонта жилых домов», предусматривающая штраф до 50 000 рублей.

Контролировать работу управляющих компаний должны Государственная жилищная инспекция и другие 
госорганы. А чтобы инициировать проверку, можно использовать право на обращение в госорганы, которое 
гарантировано 33-й статьей Конституции. Закон об обращениях граждан обязывает чиновника направить 
ответ не позднее 30 дней + пересылка. Иначе он получит штраф уже по статье 5.59 КоАП.

Сроки устранения нарушений содержания домов могут быть разными. Для ускорения процесса предложи-
те соседям тоже отправить заявление. Чем больше однотипных обращений, тем обычно быстрее начинают 
работать коммунальщики.

Далее приведем типовой проект обращения на устранение протечки кровли.

На основе информации официальных сайтов учреждений и информационной системы 2GIS


